

## *Análisis y Opinión* \_\_\_\_\_

ANÁLISIS DE CARNE Y HUESO

# “*Soplan vientos de cambio, pero... ¿serán a favor? - Parte 1*”



**Gerardo Rodriguez** \_\_\_\_\_

Director regional de U.S. Meat Export Federation para México, Centroamérica y República Dominicana

 Redacción Porcicultura.com |  Julio 16, 2024



Les adelanto que esta columna no será suficiente para poner en contexto algunas de las condiciones que se pudieran venir **en los próximos meses**, así que la dividiré en dos partes.

La semana pasada hablábamos de lo propositivos que debemos ser ante un tsunami que cada vez está más cerca y

nos va a pegar, y **no ser solo reactivos**, sino utilizar a nuestro favor la información que tenemos a la mano. Hoy daremos un poco más de contexto sobre posibles situaciones que enfrentaremos en el corto plazo.

Actualmente, **México cuenta con una red de 14 Tratados de Libre Comercio (TLCs) con 50 países**, 30 Acuerdos para la Promoción y Protección Recíproca de las Inversiones (APPRIs) con 31 naciones, y otros acuerdos regionales, como la Asociación Latinoamericana de Integración (ALADI).



Publicidad



Pero el de mayor impacto comercial que se tiene es el **Tratado de México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC)**. Por eso es tan importante para México cualquier cambio estructural y, de igual manera, el cambio de presidente de EE. UU., ya que el nuevo inquilino de la Casa Blanca podría querer modificar algo de este tratado.

El T-MEC se revisará **a principios del 2026** y, en lo que respecta al capítulo agrícola, hay importantes compromisos de cooperación, como lo son:

1. Eliminar los subsidios a la exportación
2. Medidas de apoyos domésticos que no generen distorsión en el comercio
3. Cooperación en actividades relacionadas con la Biotecnología Agrícola.

**Es decir, no hacer cosas indebidas y trabajar en la modernización del campo, punto.**

**La revisión del T-MEC, un momento al que todos deberemos estar atentos**

Dentro de las nuevas propuestas que se tendrán en esta revisión, se modificará mucho **la parte laboral**, ya que se busca prohibir la importación de mercancías de cualquier país, producidas bajo condiciones que atenten contra los derechos humanos, como los son trabajos forzosos, violencia o amenazas contra el personal, así como la discriminación por razón de género.

Ahora, ¿qué tanto beneficio trajo el T-MEC para México? Bueno, sin ahondar en los números, tan solo en 2023 pensemos que por cada dólar que México importó en el sector agroalimentario, **exportó \$1.50 dólares**, es decir, nos fue ¡muy bien!

¿Y qué fue lo que se importó de Estados Unidos? Bueno, pues casi dos terceras partes de la totalidad de las importaciones fueron: **OLEAGINOSAS, GRANOS y CARNE**. ¿Y qué exportó México a EE. UU.? Pues casi en la misma proporción, pero un 80% de la totalidad se trató de **VERDURAS, FRUTAS y BEBIDAS**.



Aquí nos damos cuenta, cómo es que los mercados se complementan. Ahora, por ejemplo, en el tema carne, que es uno de los tres productos principales que México compra de Estados Unidos, ¿cómo está la importación? ¿Carne de qué?

Bueno, pues **de toda la proteína cárnica importada, el 50% es ¡de cerdo!** Le sigue el pollo, con un 25%, la res también con un 25%. Ojo, estás cifras que estoy dando son en dinero, solo estoy hablando de valor comercial.

Ahora, sabiendo la importancia y de qué constan las importaciones y las exportaciones, pondré dos escenarios. Esta semana, hablaremos de qué podría pasar si las elecciones de Estados Unidos son ganadas por Joe Biden, al cual le llamaré **“Escenario A: la reelección”**.

La próxima semana, hablaré sobre el **“Escenario B: el regreso de Trump”**, esto en caso de que el candidato republicano gane los comicios en noviembre y, bajo esta óptica, haré un análisis del sector agroalimentario.

## Escenario A: la reelección

Ambos presidentes deben cumplir con ciertas cuestiones agrícolas pendientes, como **el etiquetado “Product of USA”**, el tema del glifosato, el maíz transgénico y la Proposición 12 de California. Independientemente de quién gane, estos son temas de cierta urgencia política.

Ahora sí, entrando en materia del Escenario A, lo divido en temas de tensión (por no decir malos), medios y positivos.

Dentro de los **temas de tensión** está la migración, ya que **pase lo que pase se seguirá construyendo un muro pero de una manera calladita**. Y el tema de contrabando de drogas y armas seguirá en aumento, así como problemáticas como la del fentanilo, que ha marcado un cambio en la población estadounidense.

En las **cuestiones medias**, la mala relación que actualmente tiene Estados Unidos con China, pudiera generar un beneficio para México, por ejemplo en el apartado de nearshoring, sin embargo, hay que verlo con cautela, ya que esto pudiera imponer barreras no arancelarias con nosotros en un futuro.

Otro tema son las **presiones políticas en 2026** con la revisión del T-MEC, sabiendo la importancia que tiene para ambas naciones. Y por último, lo laboral, que como lo mencionaba anteriormente, el peso de los sindicatos en los Estados Unidos es realmente muy fuerte y hay que estar listos para ver la implicación que tendrían.

Ahora, entre los **aspectos positivos**, se encuentra la situación del cambio climático y el énfasis en el **desarrollo de energías limpias para México y Estados Unidos**. ¡Ojo! Que esto también depende, y mucho, de la nueva administración en nuestro país, por lo que será una tarea importante para Claudia Sheinbaum.

Hay muchas cosas que se vislumbran para los próximos meses en el **“Escenario A: la reelección”** y, aunque se ve un poco complejo, creo que no tiene tantos temas de tensión.

Ya platicaremos la siguiente semana acerca del **“Escenario B: el regreso de Trump”**, con sus implicaciones en el contexto agrícola.

¡Hasta la próxima!